



El Censor.

Guayaquil, Septiembre 25 de 1891.

LA PENA DEL TALIÓN.

Hay espíritus, no talo duda, que parece que se complacieren en mantener el país en horripilante inquietud, llevando de continuo al fondo de la conciencia pública la incertidumbre, la duda, la desconfianza, a fin de que esa constante zozobra, esa especie de susceptibilidad nerviosa que precede a la enagenación mental, lo precipite en el desastre.

No se tiene de eso aparente no tener (a en la palabra de nadie. La honrada confianza que surge inspirar en corazones rectos la voz del patriotismo puritano, parece haber huido del pecho de esos escritores de la diaria ansiedad y del temor perenne.

Estamos ofreciendo el espectáculo del niño encajado de súbito, que ha caído en la desgracia, sin haber pasado por el período de la virilidad.

Nada de cuanto hace el partido nacional por salvar a la República de la anarquía que le prepara el fusionismo de infusorios, es bueno ni aceptable, a juicio de esos señores: sólo cuanto ellos piensan lleva el sello del acierto; cuanto ellos imaginan es digno de tomarse en cuenta y sólo cuanto ellos ejecutan es acertado y laudable. Esos señores deben ignorar, sin duda, que la vanidad y la soberbia son los peores vicios, porque tienen la mala cualidad de obsecar.

Ninguna entidad política respetable, ningún cuerpo electoral de mediano mérito, ninguna agrupación constituida en forma regular y correcta ha proclamado la coalición de arteficio como arbitrio de salvación nacional, sino que antes bien sus fracciones del partido liberal, las sociedades "Liberal Democrática" y la "Patriótica Nacional" que se agritan en el seno mismo de ese partido, la rechazaron como acto de apostasía, y sólo aquella llevó su intrinseca hasta acordar la eliminación de sus miembros que suscribieron ó hubiesen suscrito al poniamo, y sin embargo persisten los voceros de la combatida idea en el nefario intento de hacer creer al país que el partido conservador verdadero y el partido liberal genuino apoyan y sostienen la candidatura Ponce y que sólo ella tiene un carácter verdaderamente nacional.

Todo lo que no viene del poniamo es, por tanto, según esos voceros, expuro y apócrifo.

Ayer, el General Salazar, proclamado por una inmensa mayoría nacional cuyos sufragios hubieran llevado en triunfo al solio presidencial a la encarnación de los principios tutelares de la República, era considerado por los infusorios del fusionismo como el espectro del terror, mientras se la reconocían grandes méritos al más connotado de sus predecesores, que había logrado aquietar en el Asáy una inmensa aura popular; lamentándose, eso sí, que un ciudadano de la talla del señor Cordero, hubiera puesto su nombre, su prestigio y su pluma al servicio de la oligarquía, de la ASPIRACION OFICIAL, del CONTINUISMO, del NEPOTISMO y de lo "sabemos que otros sambienos" con que se pretendió impopularizar aquella gran candidatura.

Hoy, el noble y generoso veterano, como si hubiera querido verse en expiación por la paz de la República se fud y a habits los dominios de ultratumba..... y al propio tiempo que se le reconocen y se confiesa, ahora, sus méritos, se trata también de aranzar de su sombra las insignias del sacar mo con que el fusionismo intentó convertirlo en objeto de ludibrio y el patriotismo farisáico en RAY DE BURLAS, para, a su vez, colgarlas, al eminente ciudadano, único y legítimo leatario de los sufragios que habían depositarse poraquen en las urnas electorales.

Es decir, se persiste en el inicu intento de llevar al fondo de la conciencia pública, con la zozobra que produce, la angustia matoradora respecto de la proximidad, de un período imaginario de desgracias que nos espera en el día de mañana!

¿Puede haber honradez, puede haber patriotismo ó hay siquiera delicadeza en este modo de proceder?

No parece sino que hubiéramos olvidado hasta el último vestigio de pudor!

"Nunca desconocimos los indapatables méritos del General Salazar", dice, respecto del que bajó á la tumba, el órgano más fervoroso de la coalición.

Y al propio tiempo que esto dice respecto del ameritado soldado al cual combatí ayer en campo vedado, llama "EL PRIMER HEREDERO" a la nueva candidatura que comienza a brotar espontánea, como un alarido de salvación, de los labios de esa misma inmensa mayoría nacional; a esa candidatura que ha sido unánimemente proclamada por las sociedades "Patrióticas" y "Nacionales" de Quito; y

esa candidatura que ha encontrado eco simpático en la prensa y en todos los corazones; y dice, además, de ella que es, cuido bien cuando, tengáis oídos para oír, que es "uno de los probables candidatos de Palaeo" y que los que la hemos proclamado "pretendimos que esa candidatura surja..... de las tumbas, como la fuegos fatuos de los cementerios."

Se trata política con metáforas, hipérbolas, tropos y más figuras de retórica!

Mientras así se expresa el órgano liberal, vocero fervoroso de ultramontanismo ponico, el otro órgano liberal que le hace coro desde la vecindad del templo, grita también desesperado: "se nos ocha tierra en los ojos; la situación no ha cambiado; la oligarquía existe; el gobierno que quiere ser elector" es el candidato popular, existe, y para mayor abundamiento ya existe otro candidato progresista, él, oficial, que todo es uno.

¿Ya lo veía? ¿Quiérase que nada de lo estable y duradero existiera; ni partido, ni gobierno, ni candidato, a no ser al doctor Ponce sobre los vivos y los muertos.....

Todo elemento de orden, de estabilidad, de paz, de conciliación, de tolerancia y de progreso se resaca, incoralablemente por los infusorios del poniamo radical, y anatematizado con los mismos epítetos de, sarcasmo, de los cuales se valieren antes y con los que lograron sacar partido cuando apareció en la escena el nombre de la notoriedad á la que cubre ya la losa sepulcral.

Peró la nueva táctica adoptada no sólo consiste en aplaudir ahora los méritos ayer desconocidos y negados al General Salazar; no sólo hacer á la candidatura del doctor Cordero entrega inventariada de los te de multillas colgadas á la del ilustre finado, para avanzar en su plan de impopularizarlo; no sólo en llevar á la opinión la certidumbre de los males que de esta candidatura pueden derivarse para el país; sino también en darle á éste á entender que sólo el Sr. Ponce que ha llevado la obra de demolición de toda empresa económica al seno del Gobierno, que sólo el Consejero de Estado que ha introducido la anarquía en el campo del conservatismo; que sólo el arrebatado candidato que de la destrucción de una obra de redención nacional ha hecho bandera de una facción, sólo él y ninguno otro que él puede y debe gobernar la nave del Estado en el agitado mar abierto por la situación.

Así, mientras el uno de los dos órganos del radicalismo ponico dice: "si se trata como nosotros tratamos, de que sea efectiva la alternabilidad de los puestos públicos, el órden en la administración y el respeto á la ley, el patriotismo aconseja, hoy como ayer, apoyar al CANDIDATO en el cual tales bienes pueden conseguirse"; es decir, al Sr. Ponce, el otro, más fervoroso que este, levanta la voz con toda la fuerza de sus pulmones y repite á su voz:

"El Dr. Ponce es, por lo tanto, el candidato verdaderamente popular que cuenta con las simpatías de toda la Nación.

"En presunción de este hecho que nadie osará negar, sólo el Gobierno, con sus influencias y las armas de que dispone podrá haber mantenido la exortación de los ánimos, intentando poner un dique al torrente de la opinión pública."

"El Dr. Ponce quiere un Gobierno de paz y de progreso.

"Candidato de la Nación y no de un partido, respetará las leyes, sin atropellar jamás las libertades adquiridas.

"Quiere el Gobierno de los hombres de bien; así es que todos los partidos están garantizados."

"No tiene odios ni venganzas contra nadie."

"Las aspiraciones políticas podrán desenvolverse libremente dentro de la órbita constitucional."

Y luego agrega: "Todo es fácil cuando se tiene buena voluntad, y NOSOTROS ESTAMOS DISPUESTOS A ALLANAR TODOS LOS OBSTACULOS."

Y todo esto diciendo en rabor alguno y sin temor á que se le interrogue:

"¿Cuáles son las entidades políticas, las corporaciones, las manifestaciones de la opinión que ofrecen secundar la evolución fusionista?"

"¿Dónde están los votos de la coalición que proclamais?"

"¿Las manifestaciones de adhesión á la candidatura Ponce que han visto la luz pública, son vuestras ó sólo de los conservadores?"

Y de otro lado dónde están las pruebas de que el señor Ponce quiere un gobierno de paz y progreso?"

"¿Dónde la promesa de que respetará la Constitución y las leyes?"

"¿Dónde ha dejado constancia de las garantías ofrecidas por vosotros á los partidos?"

"¿Cuál es la prensa que ha dejado en custodia para que los ecuatorianos no temamos

sus odios, sus venganzas y los frutos de su carácter irascible y despótico?"

Y, finalmente, qué responderían los voceros del fusionismo á esa enfática promesa de "nosotros estamos dispuestos a allanar todos los obstáculos", si les preguntásemos quién les había dado ese poder; de dónde habían obtenido tal autorización; de qué entidad ó agrupación política habían aceptado el poder para tal compromiso?

El señor Ponce, como candidato del partido conservador intransigente, goza, cierto, de alguna popularidad entre los de su círculo; pero, como candidato de la fusión, ha visto desfilár delante de él innumerables adhesiones á ir á alistarse en las filas del gran partido nacional.

Si la fusión no ha merecido allagar más que dos ó tres centenares de firmas, publicadas á todo bombo ¿dónde está la popularidad del radicalismo ponista?"

Si el señor Ponce quiere un gobierno de paz y progreso ¿cómo es que ha principiado la era de las candidaturas por hacer la guerra al señor Ballén y á toda obra de progreso?"

Si el señor Ponce ha de respetar las leyes ¿cómo es que ha iniciado su política por intentar echar por tierra el contrato del ferrocarril que es ley de la República?"

Si quiere un gobierno de hombres de bien donde todos los partidos estén garantizados ¿por qué ha ido á estrecharse contra un ciudadano inmaculado y por qué las intransigencias de su órgano favorito, "La Voz del Patriotismo" que ha protestado de la adhesión radical?"

Si no tiene odios ni venganzas contra nadie ¿cómo explicitas su conducta en el Consejo de Estado?"

Desengañados, la lógica, con su poder abrumador, os lleva agobiados y maltrechos.

Al señor Ponce, oído bien, lo que le aguarde en prospectiva es la pena del talión.

El ha puesto las ideas en el estado de confusión en que las vemos, y para rehabilitarse ante la opinión, necesita devolver al país la fé en el poder de los principios.

El ha combatido hasta el último atrincheamiento la obra más grande de redención económica que hasta ahora había acometido la nación, y para rehabilitarse ante ésta necesita hacer un depósito en PLATA BLANCA de dos millones de quilates de civismo, no en los valores burátiles que nos ofrecen sus voceros, sino en ese seductor metal que al ser sometido á prueba sobre las piedras, suena "fúrr", lo entendiéramos.

Las inconsecuencias en política condenan irrevocablemente á los que en ellas incurren á aquel severo castigo.

En consecuencia, el ilustre candidato de la fusión está irremisiblemente condenado por el destino á la pena del talión.

LA NUEVA SITUACION.

[Editorial de "El Globo" del 22.]

El General Salazar acaba de rendir la larga y penosa jornada de la vida, precisamente en momentos en que su nombre preocupaba á todo el país y volaba de boca en boca, aplaudido por sus amigos é impugnado por sus contrarios.

En él veía el partido progresista uno de sus más notables conspicuos y unánimes candidatos para la presidencia de la República, convenido de que á la cabeza de la administración nacional, representando las ideas del círculo que lo elevaba, sería el continuador de la política iniciada por el actual gobernante.

Por el contrario, el partido de la oposición estimaba la candidatura del general Salazar como una imposición oficial y como la amenaza de un régimen de Gobierno opuesto á sus ideas.

El debate electoral, que había principiado con alguna moderación poco á poco fué enardecido, hasta que llegó á ser encarnizado. De una parte se encomiaban las virtudes y grandes cualidades del candidato progresista, y de otra se censuraban con ásperas palabras sus errores y defectos. A medida que avanzaba la discusión las pasiones se enconciaban, los odios se acentuaban y nadie podía ver claro en el horizonte de la patria. El nombre del General Salazar era el punto principal del debate; pero en momento inesperado este nombre desapareció, y llega la hora en que amigos y enemigos se den la mano sobre su tumba, y depositados los resentimientos de un día, trabajan todos de consuno en la obra de la tranquilidad nacional.

Una fracción del partido liberal prefirió al triunfo de la candidatura llamada oficial el del partido netamente intransigente y formó en las filas del ponicismo. Creemos que con la muerte del General Salazar ha desaparecido la causa primera de esa división. Ya terminó la campaña; cesó la lucha que el doctor Vela caracterizó con los nombres de Narón y Torquemada, y ya no puede justificarse la alianza con el segundo.

Es de esperarse que el partido progresista lance un nuevo candidato y si la elección se

hija en un ciudadano que además de reunir las condiciones necesarias para ejercer la primera magistratura, goce de las simpatías del país por sus merecimientos y sus virtudes, ya podrá el partido liberal resolver si debe apoyarlo ó no. Pero vivaqueer en campo enemigo, aprestar las armas y dispónese á combatir sin saber contra quién, es contrario á los íntimos intereses del partido.

EL NUEVO CANDIDATO.

[Editorial de "El Globo" del 23.]

Grand- ha sido la ansiedad con que en los círculos políticos se esperaba la designación del candidato que debía reemplazar en la nueva campaña electoral al que acaba de morir.

Parece que nadie se atrevió á dar el primer paso, á lanzar un nombre de cuya popularidad podría depender el aliciamiento de los ánimos y la consiguiente tranquilidad pública ó la repetición del encarnizado debate que terminó con la muerte del caudillo del partido progresista.

Pero la opinión pública es como un torrente que nadie puede de tener, y esta mañana, interpretando el sentimiento popular, ha circulado una hoja volante, impresa en los talleres de la Imprenta Comercial, en la cual se somete el nombre del Sr. Doctor LUIS CORDERO á la consideración de los ciudadanos, para exaltarlos á la primera Magistratura.

El Dr. Cordero por su historia inmaculada, sus reconocidos talentos, su grande ilustración y su carácter benévolo y moderado, goza de generales simpatías en todo el Ecuador. De él no hay que temer la dictadura de la espada, que ataxala á los pueblos en nombre del abnornale derecho de la fuerza, ni la dictadura eclesiástica que fanatiza á las naciones retardando su progreso, ni menos la dictadura de la toga que hace de la ley una espada de doble filo.

Pero entre todas las virtudes y grandes cualidades del nuevo candidato sobresalen su honradez y su tolerancia, y lo que el país necesita es un mandatario así. Púese en la administración de los caudales públicos y ancho campo para todas las ideas honradas, halaguen ó no al mandatario; lo allí lo que significará el Gobierno del doctor Cordero.

Por nuestra parte, acogemos con entusiasmo el nombre que se ha lanzado y consideramos que él será un lazo de unión entre los ecuatorianos y una sólida esperanza de engrandecimiento y felicidad para la República.

[Editorial de "La Nación" del 23.]

Absorbe hoy la atención pública, casi por completo, el análisis de la nueva situación electoral creada á los partidos políticos por la muerte del señor General Salazar, así como de las evoluciones posibles respecto al estado anterior de los distintos grupos electorales.

Ya se ha insinuado la idea de que el partido liberal, recobrando al fin el puesto á que tiene derecho, lance un candidato propio. Tal actitud sería no sólo conveniente é oportuna, sino aun necesaria—nos decían ayer no uno de los más notables liberales fusionistas—pero es el caso que el liberalismo por sí únicamente, no podría haber triunfado á su candidato; contra las dos grandes fracciones del partido conservador, una separadas como están, y el apoyo de aquella de dichas fracciones que, por haber evolucionado ya en sentido moderado, podría buscarse, escapará á la más hábil combinación por falta de persona que en grado igual pudiese dar sólidas garantías á entrambas partes coaligadas.

Según esto, tendríamos, que el partido liberal continuaría disperso como hasta aquí, y apenas le sería dado á sus miembros, apier individualmente entre las dos candidaturas que volverá á encontrarse en la palestra.

El partido progresista, si podría, obrando con prudencia y fino, exhibir una candidatura de conciliación que cuando no el curso decidido del liberalismo, como partido, le asegurase esas adhesiones individuales reconocidas como posibles, ó al menos la electividad favorable de esa porción de electores.

Dos nombres andan ya en boca de todos, como futuros candidatos progresistas—los de los señores doctor don Urdó I. Lizazaburu y doctor don Luis Cordero.

Ambos son personas de expectación y séquito, y en ambos ocurren rara copia de dotes y merecimientos. Mas, el para la aplicación de sus doctrinas como para el empleo de los hombres, el acierto político estriba en el estudio de las circunstancias que delecta la oportunidad de tal aplicación ó empleo, se convendrá con nosotros en que, para los actuales, ró es el señor Lizazaburu por lo caracterizado de su filiación política, el

candidato que allegaría mayor concurso de voluntad para su exaltación constitucional al poder.

El señor doctor Cordero, por el contrario, es quizás de entre los personajes del progreso el único por quien un liberal podría dar su voto en las próximas elecciones de Enero, sin claudicación; pues dicho candidato no ha ocultado jamás sus opiniones, moderadas o sea cierto, más no por eso menos bien definidas y confirmadas en la tribuna de nuestro parlamento.

El señor doctor Cordero, como católico, daría garantías sólidas a la Iglesia y sus ministros; como hombre independiente e ilustrado gobernando con la constitución y sólo con ella daría garantías sólidas a la prensa, la tribuna y el ánimo en su acción legítima; ó lo que le equivale, medios de intervención eficaz en el Gobierno, al pueblo en cuyo nombre y por cuya voluntad gobernaría.

Las mismas resistencias, hijas de idénticas causas, que suscitó la candidatura del señor General Salazar, hallaría, sin duda alguna, la del señor Lizarraburu. Y gran parte de liberales que, por oposición a esa candidatura que acaba de desaparecer, llegaron hasta apoyar a la del señor doctor Ponce, estamos ciertos de que al menos se abstendrán al aparecer la candidatura del señor doctor Cordero.

El dilema—entre Neron y Torquemada—desaparecerá.

Sobres todas estas razones, hay una más poderosa, como que constituye evidente deber moral de los progresistas para con su programa; y es la de que si en efecto, lo que ellos persiguen es el afianzamiento de una política equidistante de los dos polos extremos doctrinarios, política de reconciliación y afianzamiento de la paz, mal se averdará con semejante propósito una candidatura que colar a la gran porción de liberales,—cuya existencia no debe olvidarse, cuyos sentimientos no pueden herirse descaramada sin peligro,—en una situación desesperada, en frente de dos adversarios declarados de sus doctrinas.

Esperamos que el patriotismo inspire a los partidos en esta difícil crisis política, y que las intranquilidades que tantos días de luto trajeron a la patria, sean consideradas, por todos, como el verdadero y más poderoso enemigo público.

**Cronica Social.**

Setiembre tiene 30 días: 6 de fiesta y 24 de trabajo.—El sol en Libra el 22.

El Médico del Matadero mandó ayer arrojar al fuego las carnos de una res, por considerarla en pésimas condiciones.

**FASES DE LA LUNA**

Luna llena el	17
Cuarto menguante el	25

**CALENDARIO.**

Mañana Sábado 26 de Setiembre.—San Cipriano y Santa Justina, vírgen, mártires, y San José Capertino confesor.

**BOTICAS DE TURNO.**—En la presente semana hacen este servicio, las Boticas del "Guayas" situada en las calles de Pichincha y Bolívar y la del "Pueblos" en la del "Malecón".

**BOMBAS DE GUARDIA.**—Mañana hará la guardia de depósito una sección de cada una de las siguientes compañías: "Ecuador" y "Sucre" N.º 16 y 17, veinte hacberos y otros tantos guardas de propiedad.

**MATADERO.**—49 reses han sido degolladas para el consumo público.

**BAÑOS DEL SALADO.**—Buenas mañanas.—de 7. m. a 1 p. m.



La viuda, madre política y demás deudos del finado General Dr. don.

**Francisco Javier Salazar.**

(Q. D. D. G.)

dan las más expresivas gracias a todas las personas que se dignaron asistir a sus funerales.

El duelo se recibe por tarjeta. Plaza de Rocafuerte, N.º 86 [altos.]

Septiembre 23 de 1891.

**OCHEANA SUCRES!!**—Barajasel! cuanta plata y toda esa cantidad por una multa! ¿Qué falta habrá cometido la persona incura en ella?

—Pues, hombre, ni guana, ni se la sea no lo haber asado dos de los cuarteles de la ciudad.

—Y quien será pagado esa multa?

—Quiénel el empresario.

—Pues miente usted, quien paga por el empresario es la Municipalidad; y como las multas pasan a la Municipalidad y los directores de la Municipalidad pasan al empresario, resulta que siempre están chico a chico y que vuelven a comenzar la partida.

En finanzas hemos adelantado muchísimo desde que nos dió lecciones el candidato del infuisionismo infuisionio.

El estimable caballero español Dn. Benigno Fernández Vitorri, agente viajero de la "Lotería de la caridad del Hospital de Mercedes," partió a Panamá en el último vapor con el objeto de fundar agencias en la Reina República de Colombia para la venta de sus billetes.

Le deseamos feliz viaje y prósperos negocios para la respetable y acreditada Lotería Argentina que ha tenido tan buena aceptación en ésta.

**BENEFICIO.**—No olviden los aficionados que mañana es el beneficio del imitador artista señor don Fernando Cuello y que el Príncipe Poncio no promete una velada como no ha habido otra.

Además, estamos obligados para con Cuello que tan buenos ratos nos hace pasar, y los que para mañana nos promete, como día de su función de gracia, nos harán recogeriar como no lo hemos imaginado.

**DOS MUERTES ARGENTINAS.**—Hay en el mundo coincidencias que fuera de lo natural que dejan en suspensión al espíritu.

Gregorio Orellana caminaba ayer bueno y sano por la calle del Teatro, cuando se desplomó de súbito y no lo levantaron sino ya cadáver: otro individuo que andaba por esos alrededores, al parecer, bajo malas influencias, fuese hacia el muerto y le quitó de encima del cadáver un costal que el finado llevaba, cuando al punto, como herido por un rayo, rodó en tierra; levantoso no obstante, pero no anduvo sino pocos pasos y en llegando al zaguán de la casa del finado don José Cinco cayó a su vez muerto.

La coincidencia es de aquellas extraordinarias y que difícilmente se explican.

Aseguran que el primero fue víctima de un ataque cerebral.

**CANDIDATURA.**—Habiendo desaparecido del escenario político el candidato progresista para la Presidencia, señor General doctor don Francisco Javier Salazar, debemos fijarnos en un hombre que reuna todas las condiciones de un verdadero hombre de Estado, y para el efecto, apoyamos a la exhibición que la prensa se ha hecho, en la persona del señor doctor Luis Cordero, como la persona más apropiada para dirigir la nave del Estado, en el próximo período constitucional.

Confiamos que esta candidatura merecerá la aceptación de toda la República, y que se trabajará con entusiasmo dejando a un lado odios y rencores, teniendo solo en cuenta que la Patria es antes que todo.

Compatriota! El doctor Cordero, es, pues, el llamado a regir los destinos de la patria de Olmedo y Rocafuerte, Montalvo y García Moreno, Piedrahíta, Malo y Solano. ("La Opinión Libre".)

**EXÁMENES.**—Tenemos el placer de insertar a continuación el Programa de las materias cursadas por los alumnos del Colegio Militar de Quito y sobre las cuales fueron examinados en los actos públicos que sostuvieron; pues él revela que no anda tan descuidado aquel plantel.

(Conclusión.)

culares y oblicuas.—Líneas paralelas y toeremas que de ellas se desarrollan.—Circunferencia y toeremas que se resuelven en ella.—De las líneas secantes y tangentes a la circunferencia y sus toeremas.—Medidas de los ángulos.—Ángulos al centro, inscriptos, semi-inscriptos y toeremas pertenecientes a éstos.—Polígonos.—Definiciones preliminares.—Triángulos y toeremas pertenecientes a éstos.—Cuadriláteros y sus toeremas pertenecientes a éstos.—Círculos y sus toeremas.—Problemas.—De los polígonos en general.—Líneas proporcionales y sus toeremas.—Semejanzas de los polígonos en general.—Consecuencia de la semejanza de los polígonos y toeremas pertenecientes a éstos.—Problemas gráficos y numéricos.—Polígonos regulares inscriptos y circunscriptos.—Házn de la circunferencia al diámetro.—Problemas.—Arcos de las figuras planas.

CÓRSGO MILITAR.

Tratado 1.º

Orden y sucesión del mando de cuerpos.—

De las antigüedades.—De las propuestas de empleos vacantes.—Formalidades para poner en posesión de sus empleos a los oficiales y demás individuos del ejército.—Licencias temporales.

Tratado 2.º

Obligaciones del soldado, cabo, sargento, subteniente y teniente de infantería.—Órdenes generales para oficiales.

Tratado 3.º

Obligaciones del Sargento Brigada, Furriel, Abanderados y Ayudantes.

Tratado 4.º

Servicio de guarnición.—Ve la guardia de prevención y Visita de Hospital.

Tratado 5.º

Todo su contenido.

Tratado 7.º

Servicio de campaña por divisiones.—Modo de recibir las rondas y oficiales de día.—Movimiento de un campo a otro nuevo.—Sobres avanzadas.

**TÁCTICA DE INFANTERÍA.**

Definiciones.—Instrucción del recluta, de sección, de compañía y Batallón.—Disposiciones para dirigir y formar la sección en guarilla.—Práctica del tiro.

**TEORÍA DEL TIRO.**

Su objeto.—Ballística, sus divisiones.—Movimiento del proyectil debido a la velocidad inicial.—Movimiento del proyectil debido a la acción de la gravedad.—Movimiento rectilíneo.—Movimiento del proyectil en el vacío.—Marcha del proyectil.—Pesantez.—Traectoria, su gular, puntos de contacto.—Líneas de tiro, mira, abatimiento, flecha y Angulo que éstos forman.—Propiedades de la flecha.—Angulo de caída y vibración.—Desviaciones.—Derivación.—Teoría del alza.—Demostraciones.—Espacio peligroso de la traectoria.—Demostraciones.

**FORTIFICACIÓN DE CAMPAÑA.**

Su objeto.—División.—Dimensiones.—Partes que constan.—Baterías.—Baterías a barbeta.—Embrasures.—Baterías en cancheros.—Otras abiertas.—Redante.—Llar.—Tenaza.—Bonete.—Luneta.—Frente bastionado.—Hornabeque.

**CASTRAMENTACIÓN.**

Su objeto.—Cocinas.—Abrigos contra el viento.—Barracas.—Letrinas.—Garitas.—Pozos.—Bebederos.

**NOCIONES DE ARTILLERÍA.**

Definiciones.—Elementos indispensables en la Artillería.—La pólvora.—Su descubrimiento y componentes de ella.—Distintas clases de pólvora y de sistema de fabricación.—Pólvora prismática.—Pólvora exagonal.—Pólvora cúbica.—Pólvora peble.—Pólvora de discos perforados, piroxilina y de picrato de potasa.—Fuerza de la pólvora.—Calor desarrollado en su inflamación.—Temperatura necesaria para su inflamación.—Productos de la descomposición de la pólvora y efectos que produce.

DE LA POLICÍA se nos remite el siguiente dato:

La enferma que fué conducida al Lazareto establecido en una casa contigua al Manicomio, no ha sido atacada de fiebre amarilla, como se suponía; pues según el reconocimiento de los facultativos, ha sido estropeada terriblemente, por golpes, y expuesta a morir.

**AMIS FAVORECEDORES Y**

AL PÚBLICO.

He establecido mi Peluquería en la calle de "Laque" y "Chandy" donde tendré el honor de recibir a las personas que se dignen ocuparme.

José A. Alvarado.

Dos SUJETOS fueron ayer cogidos y reducidos a prisión, por la Policía, por estar robando, el uno, un par de botines, y, el otro, una caja de a bordo de una chata. El gremio cunde.

PABLO GARCÍA.—El rasero consuetudinario de este nombre que no ha muchos días salió de la cárcel por raterías, ha vuelto a entrar por la misma falta.

Ya es incorregible.

**PROCESO HOLGUÍN.**—Antier devolvió, en Secretaría, despauchado, el señor Ministro Fiscal del Tribunal, el proceso seguido a Juan N. Holguín, el envenenador; de modo que pronto terminará este asunto.

**CONSEJO DE DISCIPLINA.**—De doce rebaños de esos milicianos que no quieren concurrir a las formaciones dominicales, que fueron aprehendidos y sometidos a juicio ante aquel Tribunal, sólo uno ha sido condenado a ir a formar en el ejército; los demás fueron puestos en libertad.

**CONTRAVIOLTORES.**—Por haber día festivo por el medio y ser éste el de las Mercedes que son las más apetecibles (en decir, las mercedes, no las criaturas angelicales que llevan ese bonito nombre que tan simpáticas las hace, porque siempre las Mercedes nos hacen mercedes); por haber día festivo por el medio, decimos, ha subido el número de los tales a 29, que es como si dijéramos dos docenas, más cinco.

**SERÁ VERDAD?**—Dicen que ciertos Orosos de Guayaquil, compadecidos de la suerte de esta pobre Patria, han resuelto gastar medio millón de sueres en la compra de votos y el sostenimiento de periódicos que apoyen la candidatura Ponce.—Agregan, que (determinación semejante la ha tomado, porque no pueden ver impasibles que los productos de la Argolla vayan a enriquecer ajena bolsa, sin hacer a la de ellos, partícipe de utilidades. Valga la franqueza ¡No somos tan desgraciados como lo creemos! Dependimiento igual, desinterés que se parezca, patriotas, en fin, tan generosos, es muy difícil encontrarlos en los tiempos que corren. Solo que las exuestas cajas deben templar mucho el cuerpo para que salgan las correas y ningún socio quede sin partija.....

("La Razón" de Machala)

**Varietades.**

**IGNORANCIA DE LA CIENCIA.**

[Concluir.]

Eugenio Loudón publicó hace algún tiempo un libro titulado: *La ignorancia de la ciencia*. El objeto es vasto y exige muchos volúmenes, por lo cual un artículo de periódico no podrá agotarlo. Poner a los sabios en contradicción con ellos mismos es escribir la historia completa de todas las ciencias....

En cuanto los principios, la ciencia no sabe nada. "Yo sé las leyes de la atracción, decía Newton, pero qué es la atracción no sabría decirlo, y nadie o sabe ni lo sabrá jamás." Las causas son igualmente desconocidas para la ciencia....

¿Conocemos por lo menos la constitución de los seres que nos rodean? ¿Cuál es el origen de esta tierra que nos nutre?

—Es bien sencillo, dice Laplace: la tierra es un globo resfriado.

—Esto fue hasta 1863, dice Volger: hoy la teoría plautoniana ha sustituido a la newtoniana.

—¡Oneés de acuerdo, responde el Jefe de los materialistas alemanes, Viechow, y confesad que nadie sabe lo que era antes de lo que es.

Iguales contradicciones sobre la constitución actual de la tierra. ¿Es fría o caliente en su centro? ¿está llena o vacía? ¿Es vieja o joven? Toda Alemania está ocupada en las controversias originadas por estas materias....

¿Y la astronomía?

Leibnitz juzga insuficientes las leyes de Newton.

El Dr. Holande de San la declara falsa en sus principios.

Un astrónomo original, cuyo libro no ha visto Mr. Loudón, intenta demostrar con observaciones y cálculos que el sistema de Copérnico es completamente falso....

Los enemigos más enarrazados de Dios son generalmente los médicos.... ¿Y que es lo que saben? Ni siquiera han podido ponerse de acuerdo acerca de la definición de la vida.

¿Qué han aprendido desde Hipócrates? Apenas en veinte siglos tres ó cuatro remedios específicos, como si no hubiese más que tres ó cuatro enfermedades.

Por lo menos, ¿conoce el hombre su historia? ¡Oh! Hé aquí dónde se halla el triunfo de la contradicción; hay tantas historias como historiadores.

¿"E conoce a sí mismo?" ¿Quién! Oíd discutir a los filósofos sobre las facultades del alma. ¿Es una disputa sin fin....

Por lo menos se ha pretendido explicar nuestro origen. Darwin ha sido aplaudido por toda la escuela materialista cuando intentó arrancar a Dios de nuestro origen. ¿Y por quien habéis reemplazado a Dios? Lamarck, el precursor de Darwin, había da-

# GRAN HOTEL.

PLAZA DE BOLIVAR

A LOS VIAJEROS

Cuartos amueblados. Salones especiales para familias. Gran salón para

RECEPCIONES

Manjares dentro y fuera del Establecimiento  
SERVICIO ESMERADO.

Cocina de primera clase

VINOS Y LICORES

Baño, teléfono, servicio interior excelente  
Guayaquil, Mayo 2 de 1890

## HOTEL HUMBORAZO RIOBAMBA.

Carrera Larrea n° 36  
CALLE DE SANTO DOMINGO.

Esta ciudad se ha abierto un magnífico  
Hotel con todas sus comodidades apetecibles

CUARTOS AMUEBLADOS

Servidumbre honrada y buen  
servicio

SE GRANTIZ LOS VIAJEROS

Y, ADEMAS, MODICIDAD DE PRECIOS.

<b>ASMA</b>	Calenturas, Opresiones, Vidas Entorpecidas de la Viscera Estreñimientos, se curan con los	<b>NEURALGIAS</b>	Y todas las Malas de la Cabeza, como Dolor de cabeza, Migrañas, etc.
	<b>TUBOS - LEVASSEUR</b>		de las Malas de la Cabeza, como Dolor de cabeza, Migrañas, etc.

Venta: Farmacia ROQUIET, 11, rue de la Harpe, y en las principales de las Américas.

## North Bristish Mercantile.

INSURANCE COMPANY.

Activo al 31 de Enero de 1891. £. 0.075.212. 7s. 2d

Capital autorizado	... Lb. 3.000.000		
Id. suscrito	..... 2.750.000		
Id. pagado	..... Lb.	687.500	0 0
Fondos de incendios y Reserva	.....	2.694.285	19 10
Id. Vida y Rentas Vitalicias	.....	6.936.426	17 4
Ingreso del departamento de incendio	.....	1.363.356	9 6
Id. id. id. de Vida y Rentas Vitalicias.	.....	836.998	14 2

Los fondos acumulados de los departamentos de seguros de incendio y de vida son completamente independientes.  
El infra crito Agente de esta respetable Compañía, está debidamente autorizado para efectuar Seguros Contra Incendios en esta ciudad.

Guayaquil, Mayo de 1891.

L. O. Stagg.

## ISMAEL BANADOS COMISIONISTA

OFICINA—CALLE "NOVEVE" DE OCTUBRE," Núm. 18.

Teléfono N. 390—Apartado N. 180 Guayaquil

Se ocupa de todo género de operaciones bancarias, consignación de depósitos de mercaderías, venta de lotas y títulos gubernativos, colocación de valores y cuenta gestión para haceros para la colocación y movimiento de valores.

En Casa de todos los Perfumistas, Parfumeros de Francia y Extra-Cajeros.

## LA VELLUTINE

Polver de Arroz espectral

Preparado de bisulfo por CHARLES FAY, 1

PARIS, 9, RUE DE LA PAIX, 9, PARIS

## TOCUMBA.

De la acreditada fábrica de M.  
Adrian Ward,

venta

ofrece constantemente en

L. C. STAGG.

## FELIX CONSTANTE,

AGENTE CONSIGNATARIO.

Tiene abierta su oficina para recepción y despacho de carga del interior y remisión de todo género de artículos a la costa, en la parroquia del Carmen (Chimbo) límites de la línea férrea del Sur.

Cuenta con elementos y buenas relaciones para el pronto despacho.

La experiencia de más de treinta años en este negocio y el conocimiento que tiene de los arrieros y porteros locales, garantizan el buen servicio.

Tiene oficina abierta en Esmeraldas y Chalos y cuenta con almacenes de depósito para seguridad de las cargas.

Ofrece sus servicios al Comercio y a las Negocios.

## CIGARRILLOS.

DE P. A. ESTANILLO

DE HEBRA

## Y PICADURA EXTRA FLOR.

Ha recibido constantemente

L. O. STAGG.



**ACEITE de HOGG**  
HIGADO FRESCO de BACALAO, NATURAL MEDICINAL  
El mejor que existe puesto que ha obtenido la más alta recompensa en la EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS DEL 1889  
Reconocido desde 40 AÑOS en Francia, en Inglaterra, en España, en Portugal, en el Brasil y en todas las Repúblicas Hispánicas-Americanas, por los primeros médicos del mundo entero, contra las Enfermedades del Pecho, Tos, Persecución Abierta de las Muelas, Erupciones del cutis, etc.  
Es mucho más activo que las Emulsiones que contienen mitad de agua, y que las emulsiones blancas de Noruega, cuya preparación se hace por una gran parte de sus propiedades curativas.  
Se vende habitualmente en frascos TRIANGULARES. — Insistir en la etiqueta al SELLO AZUL del Estado Francés.  
SOLO PROPIETARIO: HOGG, 2, rue Castiglione, PARIS, y en todas las FARMACIAS.  
IMPRESA COMERCIAL